# Boletín de noticias sobre **Gobierno Abierto**

GOBIERNO ABIERTO

DIRECCIÓN GENERAL DE GOBERNANZA PÚBLICA

SUBDIRECCIÓN GENERAL DE GOBIERNO ABIERTO

- Compromisos del IV Plan de Gobierno Abierto
- Otras noticias sobre Gobierno Abierto
- Blogs y artículos de opinión
- 4. Lecturas



## COMPROMISOS DEL IV PLAN DE GOBIERNO ABIERTO

JV Plan de Gobierno Abierto

Mejora del Portal de la Transparencia y rendición de cuentas

<u>Informe final de resultados. Encuesta de satisfacción del Portal de la Transparencia</u> transparencia.gob.es, [06/06/2023]



Durante los meses de febrero, marzo y abril de 2023 ha estado abierta una encuesta para medir la satisfacción del usuario con el Portal de la Transparencia de la Administración General del Estado y dar cumplimiento al uno de los compromisos recogidos en el IV plan de Gobierno Abierto consistente en el plan de mejora continua del Portal de la Transparencia, concretamente la actividad 2.2.10 Encuesta de satisfacción anual para la evaluación periódica y mejora del Portal...

https://transparencia.gob.es/transparencia/transparencia\_Home/index/ParticipacionCiudadana/Contacte-connosotros/EncuestadeSatisfaccion.html

Informe de revisión del cumplimiento de las obligaciones de publicidad activa por parte del Portal de Transparencia de la Administración General del Estado / CTBG www.consejodetransparencia.es, 31/05/2023



Nota de prensa:

EL PORTAL DE LA ADMINISTRACIÓN GENERAL DEL ESTADO MEJORA EL GRADO DE CUMPLIMIENTO DE LAS OBLIGACIONES DE TRANSPARENCIA

- Con un Índice de Cumplimiento de la Información Obligatoria (ICIO) del 81%, la Administración General del Estado registra un incremento de 6 puntos porcentuales, respecto al año 2022.
- Esta mejora se sustenta en el cumplimiento en un 42,3% de las recomendaciones realizadas por el Consejo de Transparencia y Buen Gobierno en su evaluación del pasado año.
- El CTBG reconoce el esfuerzo que están realizando los responsables del Portal al tiempo que reitera la necesidad de continuar implantando las medidas necesarias para alcanzar el nivel exigido por la Ley de Transparencia. ...

#### Informe de evaluación

 ${\color{blue} https://www.consejodetransparencia.es/ct\_Home/comunicacion/actualidadynoticias/hemeroteca/2023/20230531.html} \\$ 

#### Andalucía. Plan de apertura de datos e impulso de tecnología big data

### El desarrollo del Gobierno del Dato mejorará la interacción de la Junta con el ciudadano

www.juntadeandalucia.es, 30/05/2023



Intervención del consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa, Antonio Sanz, durante la visita a la empresa tecnológica Solutia.

El consejero de la <u>Presidencia</u>, <u>Interior</u>, <u>Diálogo Social y Simplificación Administrativa</u>, <u>Antonio Sanz</u>, ha visitado en el <u>Parque Tecnológico de la Cartuja</u> la empresa tecnológica <u>Solutia</u> y ha aprovechado para informar <u>la creación de la Unidad de Excelencia de Gobierno del Dato y la Factoría de Analítica de Datos. Dos proyectos que buscan "la implantación del Gobierno del Dato para mejorar la calidad de los datos, proteger los datos sensibles y gestionar el conjunto de datos a lo largo de su ciclo de vida"...</u>

En cuanto a la nueva **Factoría de la Analítica**, el consejero ha explicado que "queremos saber, a través

de los datos, cómo las medidas que estamos poniendo en marcha están impactando en el ciudadano, pero también **poder anticiparnos a las necesidades de estos** mediante el análisis de la información que dispone la propia administración"...

 $\label{lem:https://www.juntadeandalucia.es/presidencia/portavoz/gobiernoaldia/183091/JuntadeAndalucia/ConsejeriadelaPresidencia/Interior/DialogoSocialySimplificacionAdministrativa/AntonioSanz/Solutia/Gobiernoandaluz/Gobiernodeldato/ADA$ 

### Canarias. Centralización de los datos abiertos de las distintas administraciones públicas de Canarias

<u>Canarias.</u> El Ejecutivo regula el modelo de gobierno y gestión de datos dentro de la <u>Administración Pública</u>

www3.gobiernodecanarias.org, 25/05/2023



El Gobierno de Canarias ha aprobado este jueves, a propuesta de los consejeros de Hacienda, Presupuestos y Asuntos Europeos, Román Rodríguez, y de Administraciones Públicas, Justicia

y Seguridad, Julio Pérez, el decreto por el que se regula el modelo de gobierno y gestión de datos para fines administrativos de la Administración Pública de la Comunidad Autónoma de Canarias y sus organismos públicos vinculados o dependientes.

Para el Ejecutivo canario, los datos deben concebirse como un activo estratégico para la toma de decisiones y el diseño y la transformación de los servicios públicos y la sociedad canaria. Un gobierno basado en datos supone, por un lado, la mejora en la gestión pública y, por otro, contribuir a orientar la diversificación económica y propiciar la explotación de estos con fines científicos...

 $\label{lem:https://www3.gobiernodecanarias.org/noticias/hemeroteca/el-ejecutivo-regula-el-modelo-de-gobierno-y-gestion-dedatos-dentro-de-la-administracion-publica/$ 

#### OTRAS NOTICIAS SOBRE GOBIERNO ABIERTO

X Congreso de Innovación. 10 propósitos para una Administración innovadora (7-8 de noviembre. La Nave, Madrid) / organizado por

la Fundación NovaGob y el Ayuntamiento de Madrid, a través de Madrid Talento. <a href="https://www.congreso.novagob.org">www.congreso.novagob.org</a>, [01/06/2023]



El Congreso NovaGob alcanza su décima edición y construye su programa a partir de 10 propósitos para una administración innovadora de la mano de grandes referentes de la innovación pública. El objetivo principal es continuar avanzando en la transformación del sector público con las personas y los valores como pilares vertebradores, y prepararnos para responder con

solvencia y aprovechar al máximo las posibilidades que ofrece la revolución tecnológica que experimenta nuestra sociedad.

Los 10 ejes o propósitos que forman la estructura de esta edición están relacionados con digitalización, igualdad, innovación, agilidad y control interno, contratación pública, datos, gobierno abierto, personas, comunicación y ODS. Todo desde la perspectiva del talento público como enlace transversal.

#### Inscripciones abiertas

https://www.congreso.novagob.org/?utm\_source=newsletter&utm\_medium=email&utm\_campaign=novagob2023\_inscribete\_ya\_en\_el\_x\_congreso\_de\_innovacion\_publica&utm\_term=2023-06-01\_

### <u>Webinar presentación.</u> Libro interactivo de la innovación / OECD OPSI . 7 de junio de 2023, a las 15h (Paris)

oecd-opsi.org, [05/06/2023]



El OCDE Observatorio de Innovación del Sector Público (OCDE OPSI) organiza <u>este webinar</u> para presentar publicamente el Libro Interactivo de la Innovación (Innovation Playbook), la versión en lengua española de una herramienta accesible para poner en práctica la Declaracion sobre Innovacion en Sector Público (oe.cd/innovation-playbook). El webinar ocurre via Zoom en el día 7 de junio de 2023, a las 15h (Paris).

La participación es gratuita, pero es necesario realizar este registro previo.

El webinar conta con las contribuciones de innovadoras y innovadores de Ibero-América, que van a compartir sus experiencias en un panel sobre la importancia de la innovación del sector público:

- Pablo Pascale (SEGIB)
- Begoña Lázaro (Dirección General de Gobernanza Pública, España)
- Orlando Rojas (Laboratorio de Gobierno, Chile)
- Concepción Martinez (INAP, España)
- Carlos Santiso (OCDE)

En tanto que manual de campo, esta herramienta ayuda sus usuarios a resolver los desafíos a los que se enfrentan en sus equipos o en sus organizaciones públicas...

### El CLAD realiza II Simposio Iberoamericano de Innovación Pública en Lisboa, Portugal clad.org, [05/06/2023]

El encuentro se llevó a cabo los días 29 y 30 de mayo de 2023, con la finalidad de monitorear los avances alcanzados por los países miembros del CLAD desde la aprobación de la Declaración de Madrid sobre Innovación Pública en 2022.

El evento inició con palabras de apertura de **Luísa Neto**, Presidente del Instituto Nacional de Administração (INAip) de Portugal, quien resaltó el carácter de sostenibilidad que debe contener la innovación pública, en concordancia con los Objetivos de Desarrollo Sostenible; **Consuelo Sánchez Naranjo**, Directora del Instituto Nacional de Administración Pública de España, quien hizo un breve recuento de las actividades realizadas por el CLAD sobre la Innovación, iniciando desde la aprobación de la Carta Iberoamericana de Innovación en la Gestión Pública, aprobada en 2020, hasta el encuentro actual celebrado en Portugal, que tuvo como antecedente el primer encuentro realizado en 2022 y que produjo la Declaración de Madrid.

Finalmente intervino **Francisco Velázquez**, Secretario General del CLAD, quien inicio el evento haciendo entrega del emblema del CLAD a todos los representantes de los países miembros asistentes al evento. Posteriormente se refirió a los retos que enfrentan las administraciones públicas, el primero de ellos es el fortalecimiento de las instituciones; el segundo, la mejora de su funcionamiento; el tercero, recuperar la confianza ciudadana, y el cuarto, prepararse para la cuarta revolución industrial, entre lo que destacó la importancia de los algoritmos en beneficio de la administración pública...

Culminada la presentación, los representantes acordaron firman un documento, denominado *Declaración de Lisboa sobre Innovación Pública*. [Consulte el documento]

https://clad.org/2023/05/31/noticias/el-clad-realiza-ii-simposio-de-innovacion-publica-en-lisboa-portugal/

<u>#ClaseAbierta "La corrupción, la buena gobernanza y el buen gobierno"</u> / Manuel Villoria y César Cruz. 12 de junio de 2023, 09:00 horas (Caracas)



Clase que se realiza en el marco de la realización del Curso Sello CLAD: «Ética pública, buena gobernanza y marcos de integridad: formando agentes de cambio», de modalidad virtual (Campus CLAD), que se lleva a cabo del 15 de mayo al 9 de julio 2023.

https://www.youtube.com/watch?v=Xufmvor0v00

### El Gobierno de Navarra lanza un programa formativo para impulsar la cultura del dato entre el personal público de sus departamentos

www.navarra.es, 26/05/2023



El Departamento de Universidad, Innovación y Transformación Digital del Gobierno de Navarra ha lanzado el programa de formación DATA-Driven Gob con el propósito de preparar al personal público de los

diversos departamentos de la Administración Foral en el manejo y uso de datos. En colaboración con Telefónica, el proyecto se encuentra actualmente en una primera fase, que está siendo completada por más de 80 personas.

En concreto, la formación abarca desde cursos de tres horas de duración, como el de 'Liderazgo Estratégico de datos', hasta otros de entre 20 y 40 horas, como los 'Fundamentos de una organización orientada a datos, Gobierno de datos y el proceso Data Science'...

 $\frac{\text{https://www.navarra.es/es/-/nota-prensa/el-gobierno-de-navarra-lanza-un-programa-formativo-para-impulsar-la-cultura-del-dato-entre-el-personal-publico-de-sus-departamentos-actualmente-mas-de-80-personas-estan-cursando-alguno-de-los-modulos-del-programa-data-driven-gob-enfocado-en-li?pageBackld=363032&back=true$ 

### <u>Punto de acceso único europeo: directrices de recolección para los Estados Miembros</u> administracionelectronica.gob.es, 29/05/2023



En el marco de la Ley de Gobernanza de Datos (DGA), la Comisión Europea establecerá un Punto de Acceso Único Europeo (ESAP), que se integrará en data.europa.eu.

La Comisión Europea ha anunciado que establecerá un Punto de Acceso Único Europeo (ESAP) n el marco de la <u>Ley de Gobernanza de Datos</u> (DGA). Como registro europeo electrónico consultable, el ESAP recopilará, reflejará

parcialmente y presentará los datos proporcionados por los puntos únicos de información (NSIP) nacionales. Los NSIP ayudarán a los posibles reutilizadores a encontrar información sobre qué datos protegidos (por ejemplo, datos personales o comercialmente confidenciales) pueden reutilizarse en condiciones específicas. Deben ser establecidos por los Estados miembros de la UE antes del 24 de septiembre de 2023...

https://administracionelectronica.gob.es/pae\_Home/pae\_Actualidad/pae\_Noticias/Anio2023/Mayo/Noticia-2023-05-29-Punto-acceso-unico-europeo-directrices-recoleccion-Estados-Miembros.html

### <u>Implicaciones jurídicas de los datos abiertos y la reutilización de la información del</u> sector público para ChatGPT / Julián Valero.

datos.gob.es/es/blog, 10/05/2023



La irrupción de la inteligencia artificial (IA) y, en particular <u>ChatGPT</u>, se ha convertido en uno de los principales temas de debate en los últimos meses. Esta herramienta ha eclipsado incluso otras tecnologías emergentes que habían adquirido un <u>protagonismo</u> en los más diversos ámbitos (jurídicos, económicos, sociales o culturales). Caso, por ejemplo, <u>la web 3.0</u>, el

metaverso, la identidad digital descentralizada o los NFT y, en particular, las criptomonedas. Resulta incuestionable la relación directa que existe entre este tipo de tecnología y la necesidad de disponer de datos suficientes y adecuados, siendo precisamente esta última dimensión

cualitativa la que justifica que los datos abiertos estén llamados a <u>desempeñar un papel de</u> <u>especial importancia</u>. Aunque, al menos de momento, no es posible saber cuántos datos abiertos proporcionados por las entidades del sector público utiliza ChatGPT para entrenar su modelo, no hay duda de que los datos abiertos son una fuente especialmente significativa <u>a la hora de mejorar su funcionamiento...</u>

https://datos.gob.es/es/blog/implicaciones-juridicas-de-los-datos-abiertos-y-la-reutilizacion-de-la-informacion-del-sector?utm\_source=newsletter&utm\_medium=email&utm\_campaign=Ejemplificamos-el-uso-de-los-datos-abiertos-en-la-investigacin-mdica-explicamos-el-desarrollo-de-casos-de-uso-en-espacios-de-datos-y-mucho-ms-en-datosgobes

La AEPD publica una guía para ayudar a empresas y AAPP a cumplir con la normativa en la creación de espacios de datos www.aepd.es, 04/05/2023

APROXIMACIÓN A LOS ESPACIOS DE DATOS DESDE LA PERSPECTIVA DEL RGPD La Agencia Española de Protección de Datos ha publicado una guía en la que analiza la creación y el uso de los espacios de datos en relación con la normativa de protección de datos personales. El documento Aproximación a los espacios de datos desde la

<u>perspectiva del RGPD</u> tiene como objetivo facilitar a las múltiples iniciativas, tanto nacionales como europeas, el cumplimiento y el respeto a los derechos y libertades de las personas físicas con relación a la protección de sus datos.

En la actualidad, la tecnología permite que tanto las empresas como las Administraciones Públicas utilicen datos personales en una escala sin precedentes. La transformación digital también entraña nuevos riesgos y desafíos tanto para aquellos que diseñan e intervienen en los servicios como para los ciudadanos cuyos datos se tratan, por lo que es imprescindible que su puesta en marcha se realice respetando los principios recogidos en el Reglamento General de Protección de Datos (RGPD), que refuerza el control por parte de las personas de sus propios datos personales, genera confianza y refuerza la seguridad jurídica de las empresas y Administraciones Públicas que intervienen en este ecosistema.

 $\underline{\text{https://www.aepd.es/es/prensa-y-comunicacion/notas-de-prensa/aepd-publica-guia-para-ayudar-empresas-y-aapp-cumplir-rgpd}$ 

<u>La AEPD completa la totalidad de los compromisos adquiridos en su marco de responsabilidad social</u>
<u>www.aepd.es</u>, 30/05/2023

MEMORIA DE
RESPONSABILIDAD SOCIAL
2022

La Agencia Española de Protección de Datos (AEPD) ha publicado su <u>Memoria de Responsabilidad Social 2022</u>, un documento en el que realiza el balance anual de los compromisos adquiridos con la sociedad, el buen gobierno, la transparencia, la integridad y la ética, en línea

con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

El proyecto de responsabilidad social de la Agencia, pionero en la Administración Pública, va más allá del cumplimiento legislativo, ya que en los procesos de toma de decisiones se han incorporado, como valor añadido, el impacto de sus acciones, servicios y resultados en la ciudadanía, el medio ambiente y su personal. Además, la responsabilidad social se ha integrado de manera transversal en todas las actuaciones realizadas, desde los procedimientos de inspección a las acciones de concienciación, impulsando una gestión comprometida con la sociedad tanto en un plano externo como interno.

La Agencia completó en 2022 la totalidad de las 108 medidas recogidas en su marco de responsabilidad social, que se extiende hasta 2024.

https://www.aepd.es/es/prensa-y-comunicacion/notas-de-prensa/la-aepd-completa-totalidad-de-los-compromisos-adquiridos-rs

#### **BLOGS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN...**



Mi vida sin mí / Joaquín Meseguer. Blog Hay Derecho. El Parlamento en el foco, 29/05/2023

La transparencia de la actividad de los Parlamentos / Severinao Fernández. Blog Hay Derecho. El Parlamento en el foco, 05/06/2023

#### En prensa....

EE UU y la UE propondrán un "código de conducta" voluntario para la inteligencia artificial generativa / Silvia Ayuso. El País.com, 31/05/2023 – 18:23

La transparencia pública en los tiempos de ChatGPT / Jesús García García. The Conversation, 05/06/2023

#### **LECTURAS**



#### Dedómetro 2023 [Recurso electrónico] / Hay Derecho, [06/06/2023]

Investigación de Hay Derecho que mide el nivel de politización y amiguismo en la designación de los máximos responsables de entidades públicas...

La versión 2023 del Dedómetro de Hay Derecho analiza 43 entidades del sector público de dos comunidades autónomas gobernadas por diferentes partidos: la Comunidad de Madrid y la Comunidad Valenciana. Las entidades examinadas incluyen entidades públicas empresariales, sociedades mercantiles públicas, consorcios y autoridades independientes...

https://www.hayderecho.com/dedometro-2023/